

A l'attention de :  
Fabrique d'église de Heusy ,  
c/o M. G. Derooz, Président

Verviers, le 25/2/2008

Concerne: éclairage de l'église de Heusy

Cher Monsieur Derooz,

L'église de Heusy est depuis peu éclairée la nuit.

L'initiative de mettre en valeur le bâtiment est bien sûr tout à fait honorable.  
Hélas, la mise en oeuvre actuelle génère une forte pollution lumineuse du ciel. Cette pollution est continue, l'éclairage restant actif toute la nuit.

Astronome amateur, je fais partie du Groupe Astronomie de Spa (<http://www.groupeastronomiespa.be>). Comme vous l'imaginez bien, les membres du Groupe - plus de 200 personnes, dont beaucoup de la région verviétoise -, sont particulièrement sensibles à la préservation du ciel nocturne.

Dans le cas de l'église de Heusy, l'éclairage génère une nuisance qui est assez comparable à celles générées habituellement par les discothèques - hors aspect tournant.

Je voudrais vous demander d'examiner s'il est possible d'aménager cet éclairage de façon à réduire l'impact négatif sur la qualité du ciel nocturne.

Quelques pistes :

- suppression de l'éclairage à partir d'une certaine heure (à l'instar de l'éclairage autoroutier qui est coupé dès 0H30)
- réduction de l'intensité
- modification de l'angle des projecteurs
- éclairage localisé sur la façade au lieu des projecteurs actuels
- ...

De nos jours, en règle générale, le placement d'éclairages se fait avec une attention particulière pour ne pas illuminer inutilement le ciel. Le cas présent constitue donc un bien mauvais exemple, et ce juste au moment où l'attention du public sur la disparition du ciel nocturne va être attirée : ce 15/3/2008, c'est en effet la première Nuit de l'Obscurité en Région Wallonne et la Journée Nationale de l'Astronomie.

Je joins deux photos prises ce 24/2/2008, respectivement depuis Ensival et depuis Andrimont, qui permettent d'apprécier l'étendue du faisceau et son impact.

Dans l'attente de vos nouvelles, je vous prie de croire à mes sentiments les meilleurs, et reste bien sûr à votre disposition.

Pierre Henrotay  
rue Houckaye 97  
4800 Verviers  
087/22 91 49  
(email) [pierre.henrotay@skynet.be](mailto:pierre.henrotay@skynet.be)



(Ensival, Houckaye)



(Andrimont)